

隨想

懐かしい遊びとその道具(三)

男子の外遊びと女子の屋内遊び

古橋昭子

(青山学院大学名誉教授・理学博士・湘南日独協会会員)



男の子たちは“ビー玉”取りなら双葉山、玉錦、男
や“けん玉”“メンコ”で女の川などなど。野球なら
取つたり取られたり。また水原、川上、三原などが人
馬とびなどをしていた。
メンコにはその時々人のメンコを裏返した者がそ
氣者が描かれて居り、相撲の札を取ることができる。

あや取りお手玉も、まあ大へん遊びだったが、お手玉も大勢集まつて、休み時間の教壇の周りで“おさらい”をする時は賑やかだつた。お手玉の中身は小豆。音も使い心地も大変良くて、形は俵型より市松型が優れていて人気があった。たくさんのお手玉を使うときは“おさらい”的時は一乗せ一乗せと手の甲に全部乗せた後は2つずつに乗せ乗せと段々むずかしくなる。これもなぜか上手、下手が必ずいぶんあつたものだ。四年生ぐらいになる頃毎年がはやった。白い毬が一番つき良くて、持ち主は大いに気になっていた。一もんめ、一丁なつた。代つてプラスチック製品が多くたが、引火しちゃうから消滅しないだらう。花札もマージャンも自然発火するので近年セルロイド製品は殆んど見なくなってしまった。

(青山学院大学名誉教授・理学博士・湘南日独協会会員)